

Zeitschrift: Curaviva : revue spécialisée
Herausgeber: Curaviva - Association des homes et institutions sociales suisses
Band: 3 (2011)
Heft: 1: Le métier de bénévole : le travail volontaire en EMS

Buchbesprechung: Découvertes

Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 30.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Découvertes

Lectures

Suicide assisté: une invitation à la réflexion

Cet ouvrage fait un état des lieux très complet de la problématique du suicide assisté. Il montre clairement les spécificités – quasi uniques – de la législation suisse dans ce domaine et se veut aussi – en complément – une invitation à la réflexion en vue de la votation vaudoise de 2011 sur le suicide assisté en EMS. Les aspects médicaux, légaux, mais surtout éthiques de la question y sont traités sans dogmatisme, sans prosélytisme et avec le souci constant d'en référer à des valeurs de tolérance et d'ouverture, plaçant l'humain et non pas les institutions au centre du débat. Pas de simplifications outrancières ni d'oppositions manichéennes, mais des éclairages passionnants sur un sujet de société brûlant où, pour une fois, la Suisse n'est pas en retard, mais devra gérer son expérience et se profiler entre les écueils d'un tourisme organisé de la mort et des tentations excessivement restrictives. Tous les intervenants – des médecins et des théologiens, une directrice d'EMS et un directeur de Pro Senectute, et des témoignages de proches – sont des personnes de grande valeur et compétence, fins connaisseurs des enjeux sociétaux de l'assistance au suicide. (4^e de couverture)

«Il n'y a pas de mort naturelle. Etat des lieux sur le suicide assisté», Collectif d'auteurs, Editions Mon Village, novembre 2010, 264 pages

Quelle prise en charge de la dépendance?

Faut-il avoir peur de devenir dépendant? D'entrer en maison de retraite? De travailler au contact des personnes âgées? Comment financer la prise en charge d'un parent dépendant? L'auteure, Rose-Marie Van Lerberghe, réfléchit avec humanité aux problèmes de la prise en charge de personnes dépendantes: la difficulté de faire face à la maladie d'Alzheimer, la peur de confier un proche à un établissement d'accueil, les relations des soignants avec les personnes dépendantes. Vivre plus longtemps évoque sans faux-semblants les difficultés, mais aussi les joies que vivent les résidents et le personnel des établissements qui accueillent les personnes âgées dépendantes. Il pose un regard sans préjugés sur la vie dans ces établissements et affronte sans tabou la question de la maltraitance. Vivre plus longtemps est aussi une interrogation sur la capacité de la société à prendre en charge la dépendance et propose des pistes sur les modalités de son financement durable. (Note de l'éditeur)

«Vivre plus longtemps : interrogations sur les défis de la longévité et de la dépendance», Rose-Marie Van Lerberghe, Editions Le Cherche Midi, janvier 2011, 272 pages.

Chronique Cartes blanches : le best of

Qu'il soit billet d'humeur ou poésie, critique ou éthique, chaque texte témoigne de l'engagement de ces treize médecins, que l'on découvre autrement. Le meilleur de la chronique Carte Blanche, publiée dans la Revue médicale suisse. «J'avoue que la lecture des Cartes Blanches m'a aussi invité à une conversion du regard. Plus d'une fois, j'ai été tenté de considérer le médecin dans sa blouse blanche fort éloigné de mes tracas quotidiens et des hauts et des bas de l'existence. En ce sens, ces textes me font découvrir qu'il existe peut-être une proximité thérapeutique, à savoir, l'engagement plein et entier du médecin dans son art sans qu'il soit emporté par le fatras des émotions», écrit Alexandre Jollien, dans la préface. (Note de l'éditeur)

«Cartes blanches – Treize médecins, autrement», Christian Danthe, Jean-Paul Corboz, Alain Frei, Thomas Bischoff, Jean-Paul Studer, Samia Hurst, Georges Conne, Daniel Widmer, Marco Vannotti, Jean Martin, Jacques Meizoz, Alexandre Mauron, Pierre de Vevey, Editions Médecine et Hygiène, décembre 2010, 392 pages.

Les aidants familiaux

En ce début de troisième millénaire, l'accompagnement à domicile des personnes âgées et des personnes handicapées constitue un enjeu de société réactualisé. Le nombre de ces personnes et les possibilités de leur accompagnement, collectivement valorisées, sont en effet en augmentation. Plusieurs solutions sont possibles pour prendre en charge ces personnes dépendantes, dont l'institutionnalisation et les différentes formes de l'aide à domicile. Le recours aux aidants familiaux constitue une autre option qui correspond aux attentes des familles et des aidés et satisfait la vie collective, dans la mesure où l'action des aidants peut se substituer à celles des acteurs publics. Cet ouvrage montre la difficulté des aidants familiaux confrontés, d'une part, à l'accompagnement des populations connaissant des formes inégales et variées de la perte d'autonomie et d'autre part, aux contraintes difficiles imposées par les familles et par les différents niveaux de la puissance publique. Le recours à des aidants familiaux étant une solution à un problème rencontré dans la vie collective, ces aidants ont la possibilité de se constituer en acteur collectif. Afin d'élargir la réflexion, deux situations, en Suisse et en Belgique, complètent l'ouvrage. (Note de l'éditeur)

«Les aidants familiaux», ouvrage collectif sous la direction d'Alain Blanc, Presses universitaires de Grenoble (PUG), novembre 2010, 255 pages.

Comprendre les personnes âgées

Destiné à tous les soignants travaillant auprès des personnes âgées, cet ouvrage aborde, de manière concrète et illustrée à travers l'histoire d'Aloys et Eugénie, toutes les thématiques liées à la gériatrie et les problématiques de prise en charge des patients. Pour permettre aux soignants de bien comprendre leurs patients, l'ouvrage parle de l'alimentation, l'hydratation, le sommeil, les soins de nursing, la peau, les dents, l'image de soi, la sexualité, la prévention des chutes et de l'évaluation de la douleur. Il traite aussi des aspects psychologiques en évoquant la solitude, les pertes, le deuil, les relations familiales ou encore le désir. Outre une présentation des pathologies les plus fréquentes, il est aussi question d'hospitalisation, d'interventions chirurgicales et du rôle des différents professionnels de santé auprès des patients. Face aux difficultés de prise en charge auxquelles sont confrontés les soignants et les familles, l'ouvrage détaille les possibilités existantes, hospitalisation, institutionnalisation, aide à domicile, etc, en précisant le fonctionnement, le cadre légal et les modalités. (Note de l'éditeur)

«Les personnes âgées. Comprendre et prendre soin», Gwladys Gerold, Dominique Grandemange, et Conchita Szyba, Editions De Boeck – Estem, novembre 2010, 104 pages

Des destins si fragiles

Ils se croyaient immortels, ils étaient célébrés, puis la roue du destin a tourné, ils se sont égarés dans les ornières de l'Histoire, témoins impuissants de leur propre défaite. Descartes, Dumas, Lamartine, Courbet, Kropotkine, Hamsun, Pound, Clemenceau, Fréhel et Sagan, qu'ont-ils en commun si ce n'est leur mort pitoyable et leur gloire retrouvée? Avec ce sens de l'anecdote tendre et féroce à la fois, Michel Ragon évoque leur vieillesse déchue, leurs illusions, leur aveuglement mais aussi leur génie et leur gloire, et ce mystère fragile, grotesque et dérisoire que revêt toute existence humaine. (4^e de couverture)

«Ils se croyaient illustres et immortels...», Michel Ragon, Editions Albin Michel, janvier 2011, 168 pages.

Un outil de travail évolutif

La gérontologie sociale, comme science du vieillissement, s'intéresse aux origines et aux conséquences des modifications liées à l'avancée en âge, impliquant des comportements d'adaptation de l'être à la société et de la société à la personne. Ce dictionnaire a été conçu comme un outil de travail évolutif, destiné à être discuté, complété et enrichi. Il offre différents niveaux de compréhension des thèmes et une large ouverture vers des débats qui éclairent le manque de consensus sur les limites de la discipline gérontologique et apportent des éléments concrets de réflexion à la pratique médico-sociale (structures, équipes, management...). Résolument pluridisciplinaire et orienté vers les aspects novateurs de la gérontologie sociale, il introduit de nombreux concepts dans l'actualité de leur mise en place, ainsi que des termes récents. (Note de l'éditeur)

«Dictionnaire de la gérontologie sociale. Vieillissement et vieillesse», ouvrage collectif sous la direction de Richard Vercauteren, Editions Erès, 2011, 288 pages

Vieillir autrement

La vieillesse est un sujet d'actualité : nous n'avons jamais vécu aussi longtemps, promis à une vieillesse plus longue que l'enfance, gagnant un an de vie tous les trois ans. Mais sur ce chemin des années, plusieurs moments critiques jalonnent troisième et quatrième âge et bientôt cinquième âge. Le grand vieillissement lance un défi à la fois économique, social et politique, mais aussi psychologique. Ce livre propose de nombreuses pistes pour accompagner les pics de turbulence émotionnelle de la crise existentielle de la sénescence, crise induite par le contexte du temps qui reste, par un rapport tout nouveau au corps et par un environnement institutionnel ou familial très souvent pathogène. Face au véritable racisme anti-âge qui sévit aujourd'hui, il est urgent de regarder autrement la vieillesse, de faire tomber bon nombre de tabous notamment sur la sexualité des aînés et sur la mort. François de Closets, Yves Genest, Marie de Hennezel, Jean Maisondieu, Jean Piat ou encore Georges Arbuz sont quelques uns des nombreux intervenants qui ont unis leurs compétences pour envisager de vieillir autrement... et mieux. (Source : note de l'éditeur).

«La cause des Aînés. Pour vieillir autrement... et mieux», ouvrage collectif dirigé par Catherine Bergeret-Amselek, Editions Desclée de Brouwer, décembre 2010, 403 pages

Un guide pour lutter contre la maltraitance

En quelques années, les textes législatifs, les préconisations et les données statistiques ont permis d'engager un mouvement de lutte contre la maltraitance des personnes âgées, phénomène souvent insidieux qui s'immisce dans les pratiques à domicile et en institution. Sur le terrain, la maltraitance met en jeu la responsabilité des acteurs et des organisations face à des situations dont la complexité défie les capacités d'analyse et de prévention. Elle retentit finalement sur le sentiment d'insécurité des responsables des organisations médico-sociales, mais aussi des familles et de tous les professionnels concernés. Ce guide propose un outillage pluridisciplinaire et des approches pratiques de prévention afin de s'adapter à la variété des situations rencontrées. Il est donc question de l'apport de la psychologie à la compréhension des situations de maltraitance, du syndrome de l'épuisement professionnel, de l'organisation des pratiques managériales, etc. Émaillé de cas cliniques et conçu comme un outil d'appui pour tout acteur en gérontologie, l'ouvrage revisite les pratiques pour mettre en œuvre un ensemble d'actions coordonnées dont le but ultime est de développer une véritable éthique de l'accompagnement. (Source : 4^e de couverture)

«Guide de la prévention et de la lutte contre la maltraitance des personnes âgées », ouvrage collectif sous la direction de Jean-Jacques Amyot, Editions Dunod, 2010, 464 pages